



# EL MERCURIO

DECANO DE LA PRENSA MANABITA DE MANTA



Manta, Sábado 13 de Diciembre 2025

AÑO 25 - N°. 42.3994613 12 Páginas

## MSP MANTIENE LA CAMPAÑA VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA



*El Ministerio de Salud Pública (MSP) activó la Campaña Nacional de Vacunación contra la Influenza Estacional 2025-2026, durante un evento realizado en Ambato el pasado 29 de noviembre de 2025. La iniciativa marca el inicio de un periodo de inmunización dirigido a los grupos con mayor vulnerabilidad ante el aumento de la circulación viral previsto para los próximos meses.*

PÁG.3



AQUILES ÁLVAREZ IRÁ A JUICIO EN EL CASO TRIPLE A EN QUITO

PÁG. 6



UN NUEVO TERREMOTO DE MAGNITUD 6,7 EN JAPÓN

PÁG. 7



# PRESTADORES DE SALUD LOGRAN ACUERDO CON EL IESS MIENTRAS LA DEUDA SIGUE EN AUMENTO



**Redacción, EM.-**

El Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS) recibió a los prestadores externos de Guayas y Pichincha en una reunión decisiva que terminó con un acuerdo para avanzar en la cancelación de la deuda acumulada desde 2023, que supera los mil millones de dólares. Para los prestadores, este primer acercamiento representa un respiro tras meses de advertencias. En la mesa de diálogo, ambas partes pactaron un primer compromiso: cancelar el equivalente a un mes de servicios, más de 85 millones de dólares. "Este pago se gestionará durante diciembre por el carácter urgente de la situación", señalaron

quienes participaron en el encuentro.

## CAPACIDAD OPERATIVA AL LÍMITE

Aunque los prestadores retomaron parcialmente la atención médica, su capacidad sigue restringida. Varias casas de salud operan apenas al 60%, y otras ni siquiera alcanzan el 50%, debido a la falta de especialistas y personal que dejó sus puestos tras meses de sueldos impagos por la deuda acumulada.

Esta disminución afecta la continuidad de tratamientos y la oferta completa de especialidades para los afiliados. Los prestadores advierten que el deterioro continuará si no se mantiene un flujo

permanente de pagos.

## UNA RUTA QUE DEBERÁ SOSTENERSE

Con el desembolso inicial, el IESS y los prestadores buscan construir una ruta de trabajo conjunta para establecer un plan de pagos continuo. "El

objetivo es garantizar la operatividad plena de los servicios médicos", indicaron las autoridades durante la reunión.

El siguiente reto será sostener los acuerdos y recuperar por completo la atención externa, afectada durante más de un año por la falta de recursos.

Esta decisión llega luego

de un análisis de la Contraloría General del Estado respondiera a la solicitud de la asambleísta Viviana Veloz, presidenta de la Comisión de la Niñez, confirmando que iniciará exámenes especiales al IESS desde enero de 2026. La medida surge tras los reiterados

incumplimientos del Instituto en los pagos a los prestadores, hechos que llevaron a la suspensión de la atención médica desde el 1 de diciembre de 2025.

# LA ASAMBLEA TRAMITA UN PROYECTO PARA CREAR UN NUEVO FERIADO NACIONAL EN ECUADOR

**Redacción, EM.-**

La Comisión del Derecho al Trabajo de la Asamblea Nacional inició el trámite para que el 18 de noviembre de cada año sea considerado como feriado nacional en Ecuador. Esta propuesta fue presentada por la ahora exasambleísta representante de Loja, Lucía Placencia (ID), justamente para contribuir a la reactivación turística y económica de la ciudad. La iniciativa busca ser un complemento a la resolución adoptada por el Pleno de la Asamblea, en 2022, que declaró el 18 de noviembre de cada año como el Día Nacional de las Artes Vivas y

Escénicas en el Ecuador.

Cabe recordar que durante noviembre, en Loja se desarrolla el Festival de Artes Vivas, que convoca a cientos de artistas nacionales e internacionales, así como a turistas extranjeros.

El presidente de la Comisión del Derecho al Trabajo, Eckener Recalde (ADN), dispuso que esta iniciativa se

ponga en conocimiento de todos los integrantes de la comisión, de la ciudadanía y de las organizaciones registradas para el efecto.

La propuesta deberá pasar por dos debates en el Pleno de la Asamblea y también por la aprobación del presidente Daniel Noboa.

## AVISO DE PERDIDA

Se comunica al público en general la perdida del cheque No. 37, Cuenta 2877003218, perteneciente a Intriago García Doris Gricelda. Se informa a la ciudadanía para los trámites correspondientes.

**BANCO PRODUBANCO**

**MANTA**





# ANTE ALERTA POR GRIPE H3N2, EL MINISTERIO DE SALUD ANUNCIA GRAN VACUNATÓN ESTE 14 DE DICIEMBRE



**Redacción, EM.-** Esquema Regular e Influenza. Ante la mayor circulación del virus de la influenza que suele registrarse en noviembre y enero, el Ministerio de Salud Pública (MSP) anunció que este domingo 14 de diciembre se desarrollará en todo el país el Gran Vacunatón de

El evento consiste de una jornada masiva de inmunización impulsada por dicha cartera de Estado y la Vicepresidencia de la República, con el objetivo de facilitar el acceso a las vacunas y reforzar la cobertura del esquema regular en la población más vulnerable.

Para esta jornada, el MSP

desplegará brigadas de salud en más de 900 puntos estratégicos a escala nacional, dirigidas a niños y adolescentes, adultos mayores, mujeres embarazadas, personas con discapacidad y pacientes con enfermedades crónicas, quienes presentan mayor riesgo de complicaciones frente a infecciones respiratorias.

Las autoridades sanitarias advierten que los brotes de influenza suelen extenderse hasta marzo. Por ello, apuntan en un comunicado difundido por redes sociales, la inmunización en esta etapa del año resulta clave para reducir hospitalizaciones y muertes asociadas. Además, el vacunatón busca fortalecer el

esquema nacional de vacunación en niños y adolescentes, con el fin de prevenir enfermedades inmunoprevenibles y evitar la reaparición de patologías que ya han sido controladas en el país.

## ALERTA POR EL VIRUS H3N2

El MSP acotó este viernes que mantiene activa la campaña nacional de inmunización contra la influenza en un contexto de alerta regional por la circulación de la denominada "supergrípe", correspondiente al subtipo K del virus H3N2. La cartera de Estado señaló que la estrategia de vacunación continuará con más jornadas hasta marzo de 2026 y que dispone de 4,5 millones de dosis a escala nacional.

De acuerdo con el MSP, la vacuna actualmente

aplicada conserva una eficacia comparable a la de años anteriores, especialmente en la prevención de cuadros graves y hospitalizaciones.

En Ecuador, el virus de influenza H3N2 ha registrado 171 casos hasta la primera semana de noviembre de 2025, una cifra similar a la reportada en el mismo periodo de 2024.

Las autoridades sanitarias precisaron que el subtipo K presenta una mayor capacidad de transmisión frente a otros virus estacionales, aunque hasta el momento no se ha relacionado con un aumento en la letalidad.

## Mejor Crédito

### Remodelación - Vacaciones



36 meses  
plazo

La tasa  
más baja

\$10.000 \$20.000 \$50.000 y más

Manta: Av. Segunda entre calles 12 y 13 Telf.: (05) 262-9600



DelBank

Recibieron título de Doctoras Honoris Causa

# RECTORA Y VICERRECTORA DE LA U.E.P TERESA DE CALCUTA FUERON RECIBIDAS CON HONOR

Redacción, EM.-

Un recibimiento de honor por parte de nuestros estudiantes para celebrar el doctorado de nuestra rectora, Nelly Holguín Briones y la vicerrectora, Andrea Cedeño Holguín luego de haber recibido su título de Doctoras Honoris Causa. Un gesto que refleja el orgullo y la admiración de toda nuestra comunidad educativa, tanto estudiantes, padres de familia y docentes.



La Rectora, Nelly Holguín Briones y la vicerrectora, Andrea Cedeño Holguín con su título obtenido



Una estudiante felicita con un abrazo a la Rectora de la U.E.P Teresa de Calcuta por el título de Doctora Honoris Causa



Nelly Holguín, primera autoridad del plantel educativo con un ramillete de flores



Michel Cantos acompaña a la Vicerrectora, Andrea Cedeño con un ramo de flores



Nelly Holguín, Rectora de la U.E.P Teresa de Calcuta cuando se dirigía a los presentes



Andrea Cedeño, Vicerrectora de la Institución Educativa agradeciendo el apoyo de los estudiantes



Pasillo de honor de los estudiantes para celebrar el doctorado de la rectora, Nelly Holguín Briones y la vicerrectora Andrea Cedeño

# EE. UU. PONE FIN AL PROGRAMA DE REUNIFICACIÓN FAMILIAR PARA ECUADOR Y OTROS PAÍSES

Estados Unidos confirmó este viernes, 12 de diciembre de 2025, la suspensión definitiva de los programas humanitarios de reunificación familiar para ciudadanos de Colombia, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití y Honduras. La medida, anunciada por el Departamento de Seguridad Nacional (DHS), responde —según las autoridades— a un uso indebido del beneficio migratorio.

El DHS explicó que el Family Reunification Parole (FRP) dejará de aplicarse de manera general para estos siete países, incluido Ecuador, y retomará su funcionamiento bajo un esquema caso por caso, tal como estaba previsto en su diseño inicial. La decisión ya consta en el Registro Federal de EE. UU.

De acuerdo con la agencia EFE, los inmigrantes que actualmente se encuentran amparados bajo este programa deberán abandonar el país a mediados de enero, a menos que dispongan de otra vía legal para permanecer en territorio estadounidense. Las autoridades señalaron que el FRP había sido utilizado para evitar controles migratorios habituales, lo que —según el Gobierno— generó riesgos de fraude, falta de verificación adecuada y vulneraciones a la seguridad nacional.



# SENAE APREHENDE JOYAS DE PLATA VALORADAS EN USD 77.000 EN EL AEROPUERTO DE GUAYAQUIL



Personal del Servicio Nacional de Aduana del Ecuador (SENAE) aprehendió un cargamento de joyas de plata valorado en USD 77.000 en la zona de arribo internacional del aeropuerto José Joaquín de Olmedo, luego de detectar que la mercadería intentaba ingresar sin ser declarada a través del Formulario de Registro Aduanero (FRA). Según el reporte, entre las piezas aprehendidas constan

aretes, cadenas, pulseras y anillos. El hallazgo se produjo tras el paso del equipaje por escáneres; posteriormente se ejecutó un control físico intrusivo, donde se determinó que se trataba de plata con piedras semipreciosas.

La mercadería quedó bajo custodia de la autoridad aduanera mientras continúan los trámites correspondientes, en el marco de los controles para evitar el ingreso irregular

de bienes por vía aérea.

Desde el 29 de julio de 2025, el FRA debe presentarse de forma digital al ingreso o salida del país, y contempla la declaración de metales y piedras preciosas cuando su valor sea igual o superior a USD 10.000, entre otros rubros, como parte de medidas de control aduanero y prevención de delitos financieros.

# 50 JÓVENES RURALES SE GRADÚAN PARA LIDERAR LA TRANSFORMACIÓN DEL AGRO ECUATORIANO

La primera generación del programa 'Herederos en el Campo', una iniciativa que apuesta por jóvenes rurales como motores de desarrollo productivo y sostenible, se graduó. El grupo está conformado por 50 jóvenes de Esmeraldas, Manabí, Los Ríos y Guayas, quienes completaron un diplomado intensivo de cinco meses y 100 horas de formación especializada.

## FORMACIÓN TÉCNICA

### CON VISIÓN EMPRESARIAL

El programa liderado por Nestlé Ecuador y la Escuela Superior Politécnica del Litoral (ESPOL) combinó conocimientos técnicos con enfoque empresarial y fortalecimiento de habilidades socioemocionales. Los módulos abordaron liderazgo rural, emprendimiento agrícola, marketing agropecuario, finanzas aplicadas al agro y sostenibilidad.

### CON VISION EMPRESARIAL

El objetivo fue profesionalizar las unidades productivas, impulsar el emprendimiento y generar oportunidades económicas desde las comunidades rurales, sin migrar a las ciudades.

### INVERTIR EN JÓVENES PARA TRANSFORMAR EL CAMPO

Daniel Martínez, vicepresidente de Supply Chain de Nestlé Ecuador, señaló que la primera promoción demuestra que el campo tiene futuro cuando se invierte en talento joven.



# NOBOA Y JERÍ ACUERDAN REFORZAR LA SEGURIDAD CON TECNOLOGÍA Y COORDINACIÓN BINACIONAL



Quito, EM.-

Los presidentes de Ecuador, Daniel Noboa, y de Perú, José Jerí, cerraron este viernes el Encuentro Presidencial y XVI Gabinete Binacional con un mensaje común: reforzar la seguridad en frontera y coordinar acciones contra la delincuencia organizada transnacional, la minería ilegal y el narcotráfico, con apoyo de tecnología y trabajo conjunto entre fuerzas del orden.

Tras la cita en el Palacio de

Carondelet, ambos

sociales. En sus declaraciones, José Jerí agradeció la recepción en Quito y aseguró que se va "sumamente contento" por los acuerdos alcanzados. Señaló que, tras las horas de trabajo compartidas, coincidió con Noboa en que es momento de llevar la relación bilateral "a un nivel más alto".

# AQUILES ÁLVAREZ IRÁ A JUICIO EN EL CASO TRIPLE A EN QUITO ANTES DE LA NOCHE BUENA

Quito, EM.-

El Tribunal de Garantías Penales Especializado para el juzgamiento de delitos relacionados con corrupción y crimen organizado adelantó la audiencia de juicio del caso Triple A para el miércoles 24 de diciembre, a las 14:30, en el Complejo Judicial Norte de Quito. La diligencia

continuará, de forma presencial, los días 28, 29 y 30 de diciembre, luego de que inicialmente estuviera prevista para instalarse entre el 21 de enero y el 1 de febrero de 2026.

En este proceso, el alcalde de Guayaquil, Aquiles A., y otros procesados (incluidas seis empresas) enfrentarán la etapa de juicio por el presunto

delito relacionado con distribución y comercialización ilegal de hidrocarburos, según ha informado la Fiscalía General del Estado (FGE).

De acuerdo con la FGE, la investigación se originó tras una denuncia de la Agencia de Regulación y Control de Energía y Recursos Naturales No Renovables, que alertó sobre diferencias entre el volumen despachado y el facturado, además de inconsistencias entre la capacidad de almacenamiento de estaciones de servicio y el combustible adquirido. Fiscalía sostiene que el perjuicio al Estado ascendería a USD 61,5 millones, asociado a 22,7 millones de galones entre diésel y gasolina.



# CASO VILLAVICENCIO: SUSPENDEN AUDIENCIA PARA VINCULAR A TRES MIEMBROS DE "LOS LOBOS"



Quito, EM.-

La Fiscalía General del Estado anunció que, en el cierre de la instrucción fiscal por el asesinato del excandidato presidencial, Fernando Villavicencio, vincularía a tres presuntos cabecillas del grupo criminal 'Los Lobos' al proceso penal.

La diligencia se realizó este 12 de diciembre de 2025 de manera reservada por orden de la jueza Luz María Ortiz y no pudo instalarse debido a la ausencia del abogado de una de las

personas supuestamente involucradas.

Los nuevos vinculados al caso son Wilmer C., alias 'Pipo'; Esteban A., alias 'Lobo Menor' y Luis A., alias 'Gordo Luis', identificados como líderes de la estructura criminal.

Alias "Gordo Luis" no aceptó ser representado por un abogado de la Defensoría Pública y solicitó a la jueza ser representado por un abogado particular.

La jueza aceptó la solicitud, canceló la diligencia y confirmó que se instalaría una nueva audiencia el 26 de diciembre de 2025, en la sala penal del Complejo Judicial Norte de Quito.

La Fiscalía apunta a esclarecer quiénes planificaron y ordenaron el asesinato de Fernando Villavicencio, ocurrido el 9 de agosto de 2023, cuando el entonces candidato presidencial salía de un mitin político en el norte de Quito.

# MÉXICO CONFIRMÓ EL PRIMER CASO DE LA VARIANTE K DE INFLUENZA A H3N2

**Agencias, EM.-**

Se confirmó el primer caso detectado del virus de influenza A H3N2 subtipo K, en la capital de México, pero la Secretaría de Salud aseguró que no representa un motivo de alarma para la población.

En un comunicado, la dependencia del Gobierno mexicano precisó que el caso fue confirmado por el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias INER, ubicado en la Ciudad de México.

El paciente se encuentra ya recuperado, tras responder favorablemente a un tratamiento ambulatorio con medicación

antiviral, apuntó la nota.

La dependencia agregó que el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica mantiene un monitoreo y análisis permanente para detectar oportunamente cualquier eventual caso.

## LA VACUNACIÓN ES LA PRINCIPAL MEDIDA DE PREVENCIÓN CONTRA LA VARIANTE A H3N2

Además, puntualizó que esta nueva variante de la influenza "presenta características similares a las de la influenza estacional que circula cada año", por lo que su manejo clínico es el mismo y la vacunación es la principal medida de prevención.

La autoridad sanitaria exhortó a la población a acudir a aplicarse las vacunas correspondientes a la temporada invernal, particularmente contra influenza, covid-19 y neumococo.



# UN NUEVO TERREMOTO DE MAGNITUD 6,7 EN JAPÓN



**Agencias, EM.-** La Agencia

Meteorológica de Japón (JMA) emitió el viernes 12 de diciembre una alerta de tsunami tras registrar un terremoto de magnitud 6,7 en la escala Richter frente a las costas de la prefectura de Aomori, en el norte del país. JMA indicó que la costa de la isla de Hokkaido y las de Iwate y Miyagi corren el peligro de verse afectadas también por grandes olas tras el sismo, que tuvo lugar sobre las 11:44 hora local a unos 20 kilómetros de

profundidad.

Poco después de dos horas y media, la alerta de tsunami fue cancelada. El director de la División de Observación de Terremotos y Tsunamis de la JMA, Shinji Kiyomoto, dijo en una comparecencia tras el sismo que "la actividad sísmica continúa activa" en la zona y pidió precaución a la población.

## JAPÓN TUVO OTROS

## SISMOS EN LA SEMANA DEL 8 AL 12 DE DICIEMBRE

La zona vuelve a encontrarse de nuevo en el radio del terremoto de magnitud 7,5 detectado el lunes 8 de diciembre, que provocó la presencia de olas de tres metros de altura, como consecuencia, dejó una treintena de heridos, según informaciones de la agencia de noticias Kiodo. Por este sismo, JMA emitió una alerta de tsunami.

# MADURO INSISTE EN QUE EL TREN DE ARAGUA FUE DERROTADO Y DESAPARECIDO EN VENEZUELA

**Agencias, EM.-**

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, insistió este jueves en que la banda Tren de Aragua, considerada por Estados Unidos como una organización terrorista extranjera, fue derrotada y desaparecida del país por las fuerzas de seguridad.

"Nosotros derrotamos a ese grupo del Tren de Aragua, lo desaparecimos con la ley y la Constitución en la mano, y a todos los grupos delincuenciales", afirmó el mandatario durante una visita a una comuna en Caracas,

transmitida por el canal estatal Venezolana de Televisión (VTV).

En este sentido, aseguró que el país suramericano "goza de una gran seguridad" porque, dijo, el sistema policial, de inteligencia y contrainteligencia es "uno de los mejores del mundo".

Asimismo, cuestionó que se acuse a su Gobierno de supuestamente enviar "delincuentes" a Estados Unidos, una acción de la que acusó a varios dirigentes de la oposición, incluyendo a la líder venezolana y Premio Nobel de la Paz 2025, María Corina Machado, quien llegó este miércoles a Oslo (Noruega), donde se entregó el reconocimiento.



# DEPORTES

## PORTOVIEJO DESIGNADA LA CIUDAD AMERICANA DEL DEPORTE

*Luis Vera, EM.-*

## Exhibiciones de diversas

El Parque Las Vegas fue el escenario escogido para celebrar la designación de Portoviejo como la Ciudad Americana del Deporte. El evento contó con la presencia de disciplinas promovidas por Fedemanabí. Entre ellas destacaron la gimnasia artística, la gimnasia rítmica, el judo, el karate, el voleibol sala y el voleibol playa.

del presidente de En un momento especial de la (Fedemanabí), Juan Carlos ceremonia, el presidente de la Basurto; el alcalde de la institución, Juan Carlos Basurto, ciudad, Javier Pincay; el recibió de manos del alcalde coordinador Zonal 4 de Javier Pincay un reconocimiento Educación, Deporte y Cultura, en nombre de la campeona Maximiliano Núñez, y otras mundial de lucha y medalla de autoridades. oro en los últimos Juegos

La jornada estuvo impregnada de alegría, colorido y dinamismo, presentaciones de baile y Bolivarianos, Génesis Reasco. Este gesto simbolizó el apoyo y el orgullo de la ciudad por sus deportistas más destacados.



Juan Carlos Basurto, principal de la F.D.M en estrechón de mano con al Alcalde de Portoviejo, Javier Pincay



Parque Las Vegas fue el escenario para celebrar la designación como la Ciudad Americana del Deporte.



## Exhibiciones de diversas disciplinas deportivas promovidas por Fedemanabí



La capital manabita, Portoviejo designada la Ciudad Americana del Deporte



Juan Carlos Basurto, recibió de manos del alcalde Javier Pincay un reconocimiento para la Luchadora Génesis Reasco

# BOXEADORES DE LDC – MANTA DESTACARON EN TORNEO INTERNACIONAL DE CUENCA



José Pacheco, entrenador de box (Centro) acompañado de Fabián Alcívar (Izq.) y Andrew Mieles (Der.)

*Luis Vera, EM.-*

La delegación de boxeadores de la Liga Cantonal de Manta con su entrenador, José Pacheco tuvo una destacada participación en la Copa Pacífico internacional realizada en la ciudad de Cuenca en días pasados.

Jailyn Marín, Fabián Alcívar y Andrew Mieles intervinieron en el campeonato en su respectiva categoría, donde la boxeadora Jailyn se llevó el primer lugar, por su parte los otros dos se ubicaron tercero en la competencia.

José Pacheco, entrenador de esta disciplina aplaudió el trabajo de los chicos, estamos trabajando de la mejor manera, los resultados obtenidos por nuestros competidores están a la vista.

Así mismo agradecemos a los padres de familia de los boxeadores, quienes juegan un papel importante en los viajes que realizamos, tanto a nivel nacional, provincial e internacional, al igual que los directivos de la Liga Cantonal de Manta.



La boxeadora, Jailyn Marín se llevó el primero lugar de la Copa Pacífico internacional



Los boxeadores de LDC-Manta, Fabián Alcívar, Jailyn Marín y Andrew Mieles protagonista de torneo internacional



Los Boxeadores de la LDC-Manta con su entrenador, José Pacheco con destacada participación en la Copa Pacífico internacional



## EDITORIAL

## CUANDO EL FÚTBOL SE ALEJA DEL PUEBLO

El fútbol hace tiempo dejó de ser un deporte popular. Con el paso de los años, se transformó en un espectáculo global altamente lucrativo, donde el acceso a estadios, camisetas o experiencias exclusivas depende, en gran medida, del buen billete.

Para un aficionado ecuatoriano de clase baja o media, asistir al Mundial 2026, que se disputará en EE. UU., México y Canadá, es una posibilidad bien jodida debido a los altos costos. Los países sede no son destinos baratitos y, en muchos casos, acompañar a la selección implicaría recurrir al tarjetazo.

Por ejemplo, la entrada más barata para el partido entre Ecuador y Alemania supera los 1.100 dólares. Este nivel de precios, impulsado por grandes negocios y anunciantes, suele desplazar las prácticas locales del aficionado tradicional y generar una desconexión con la base social del deporte.

Como resultado, el fútbol tiende a dividirse entre quienes pueden costear estas experiencias internacionales (que no necesariamente son los hinchas más fieles) y aquellos que viven el balompié como su 'religión' pero solo pueden seguirlo a través de la televisión. Ese distanciamiento refuerza la sensación de que el espectáculo mundial se aparta de sus raíces para adaptarse a intereses económicos más amplios.

## BUZÓN

### CUIDATE DEL SOL

Médicos y dermatólogos aconsejan tomar el sol antes de las 10 de la mañana o después de las 4 de la tarde.



Hidratarse. Beber agua con mayor frecuencia, incluso sin sed.



Usar gorros, anteojos de sol y remeras con mangas.



Protectores solares adecuados media hora antes de la exposición al sol. Renovar cada 2 horas en niños mayores a 6 meses.

NO exponer al sol a bebés menores a 1 año.

## OPINIÓN

Lic. Carlos Ignacio Ávalos Macías  
Periodista Comunicador



## CARLOS GONZALO MATUTE BRAVO, UN DOCENTE QUE NACIÓ PARA ENSEÑAR CON EL ALMA

Como ser humano es una luz que del 2010, durante años ejerció la docencia brilla por todo lo alto, muy solidario universitaria por contrato y a la vez con todos y su calidad humana funciones administrativas con vocación resplandece en el firmamento.

luego en el 2018 obtuvo su primer

Pero como destacar a este gran ser nombramiento provisional como docente, humano en la vida y lo hacemos de de allí pasó nuevamente a funciones esta manera: Nacido en Manta el 22 administrativas y a partir del 2021 obtuvo de septiembre de 1983, empezó su su nombramiento definitivo como docente vida de docente en reconocidas y se dedicó desde aquel entonces a la unidades educativas desde el año docencia universitaria.

2.000 en escuelas como "Simón Destacar que es autor de varios artículos Bolívar" del Barrio Santa Martha, así científicos, libros de comunicación e mismo en la institución educativa Dr. imagen institucional.

José María Egas del Barrio Jocay, en Es Asesor de Lenguaje Corporal y Verbal Colegios como Técnico Nacional a muchos líderes en la provincia.

Manta, Luis Arboleda Martínez, Recibió Reconocimiento por mérito Camilo Ponce, Nocturno Mar motivacional por PIRÁMIDE DEL ÉXITO Territorial, Carlitos Matute es experto del Profesor Nelson Zambrano, del en campañas políticas desde el Complejo Deportivo Manos Unidas ámbito de la comunicación, graduado Así mismo imparte charlas de motivación en la Universidad Laica Eloy Alfaro de a los adictos al alcohol y a las drogas.

Manabí año 2008.

Destacó lo que dice este destacado Obtuvo dos títulos de cuarto nivel uno Maestro Universitario de la ULEAM. en 2012 en Educación Superior por la "Próximamente cursaré el Doctorado en Universidad del Azuay y otro en 2014 Ciencias Sociales ya sea en el 2026 o en Periodismo con rango de Maestría 2027", y su objetivo es ser autoridad para Internacional en la ULEAM.

Incursionó en la docencia seguir el buen legado de las máximas autoridades".

reemplazando a la Doctora Tatiana Además, dice que ama formar Hidrovo Quiñónez, año 2008 recién profesionales con calidad humana y graduado, luego obtuvo su motivadores desde sus profesiones. nombramiento de funcionario Enaltece proyectar a este gran docente administrativo en la Universidad Laica universitario con calidad y calidez.

Eloy Alfaro de Manabí ULEAM en abril

# ASESINATO DE TAXISTA EN PORTOVIEJO DESATA OPERATIVO POLICIAL EN LA VÍA A SANTA ANA



Un taxista de la cooperativa Av. Guayaquil murió en un ataque armado ocurrido en la calle 15 de Abril en Portoviejo. El hecho generó alarma y movilizó a equipos especializados de la Policía Nacional. El asesinato del taxista ocurrió alrededor de las 15h40 cuando el conductor avanzaba por la vía Portoviejo-Santa

Ana. Según los primeros reportes, dos sujetos en motocicleta se acercaron al vehículo y realizaron varios disparos de manera directa, lo que provocó que el automotor quedara detenido en plena circulación.

## ATAQUE ARMADO EN LA CALLE 15 DE ABRIL

Los vidrios de la ventanilla del conductor quedaron esparcidos sobre la calzada. La víctima de la cooperativa Av. Guayaquil perdió la vida al instante del ataque, mientras varios

ciudadanos que presenciaron la escena alertaron de inmediato al ECU-911 para solicitar asistencia policial y médica.

Las primeras unidades que llegaron al punto confirmaron que a la víctima le dispararon desde una motocicleta. Esto coincide con ataques armados similares registrados en Manabí durante las últimas semanas, los cuales mantienen en alerta a la población por la frecuencia de estos hechos violentos.

## ASESINATO DE TAXISTA: CRIMINALÍSTICA Y DINASED LEVANTAN EVIDENCIAS

Posteriormente, personal de Criminalística ingresó al área para recopilar fragmentos de vidrio,

casquillos y otros indicios que permitan establecer la trayectoria de los disparos. Este procedimiento es clave

para determinar la distancia desde la cual se ejecutó el ataque y la ruta utilizada por los implicados.

Además, agentes de Dinased realizaron entrevistas en el sector y solicitaron acceso a cámaras de videovigilancia cercanas. De esta manera, buscan identificar la motocicleta y las características de los atacantes, lo que podría acelerar el proceso de investigación y la búsqueda de responsables.

## INVESTIGACIÓN POLICIAL SIGUE ABIERTA

La Policía mantiene un operativo especial en diferentes puntos de Portoviejo y zonas aledañas. El objetivo principal consiste en localizar a los sospechosos, analizar posibles conexiones con grupos delictivos y establecer si el crimen se relaciona con otros ataques registrados en Manabí.

Moradores del área expresaron preocupación por el incremento de episodios violentos y solicitaron mayor presencia policial en la vía Portoviejo-Santa Ana. Este pedido se suma a otras alertas ciudadanas planteadas en los últimos meses debido al aumento de ataques armados en la provincia.

# DOBLE CRIMEN EN SUCRE: IDENTIFICAN A LOS JÓVENES EJECUTADOS EN UN CAMPO DE MANABÍ

En San Ramón, la comunidad rural del cantón Sucre, en el norte de Manabí, sus habitantes se estremecieron con el macabro descubrimiento de dos hombres muertos en una vía de tierra, rodeada de vegetación, este viernes 12 de diciembre de 2025.

El espeluznante hallazgo lo realizaron varios jornaleros que se dirigían a diferentes sembríos de la zona.

Los cuerpos presentaban señales de haber sido atacados con armas de fuego, y la escena sugería que el doble crimen se habría producido pocas horas antes del descubrimiento de los cadáveres.

Al cierre de esta edición, las víctimas del ataque armado no habían sido identificadas y fueron trasladadas al Centro Forense de Manta, para realizar los

análisis correspondientes. Por los rasgos se veían que eran jóvenes. Vestían camiseta y pantalón corto. Los pobladores enfatizan que los hombres encontrados no pertenecen a la comunidad y que este tipo de situaciones son completamente ajenas a su realidad.

## UN DOBLE ASESINATO EN EL PASADO

En agosto de este mismo año, dos cuerpos fueron encontrados calcinados y



con signos de violencia, en la misma comunidad, San Ramón.

Aquellas víctimas luego fueron identificadas: eran originarias del cantón Chone y habían sido reportadas como desaparecidas.



# CRÓNICA

## LO ASESINAN EN LOS ESTEROS



PÁG. 11

Juan Andrés Salazar, de 24 años, conocido cariñosamente como "Sarigueña", es la víctima más reciente de la violencia en el sector Los Esteros. El joven se dirigía a su trabajo en su bicicleta cuando fue interceptado por sicarios, quienes le dispararon en más de 12 ocasiones, causándole la muerte inmediata en el lugar. Con este nuevo hecho violento, las estadísticas se elevan a 491 personas asesinadas en el distrito conformado por Manta, Montecristi y Jaramijó.

LEONOR

## DELFIN S.C DE DESPIDE DE SU AFICIÓN HOY ANTE AUCAS

El elenco "Cetáceo" se enfrenta a Aucas hoy 15h30 en el último partido de local del Delfín en la presente temporada, la dirigencia invita a la afición del club para que lleguen hoy al escenario deportivo.

